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■本报记者走基层

一天下几次倾盆大雨，夏天的海南岛不会

缺水。但直到最近，许多村子还没解决喝水问

题。“村里的井很浅，不是深层地下水，所以土

壤污染不可避免。”在澄迈县的杨昆村，水厂技

术员陈康告诉我们，这里饮用水微生物超标，

比如大肠杆菌太多，有些人喝了会拉肚子。

远 离 城 区 的 杨 昆 村 本 来 建 不 起 自 来 水

厂，如今使用了新技术——“超滤膜”，1200 位

村民得以喝上达标的饮用水。这得益于国家

“水体污染控制与治理科技重大专项”科研计

划的资助。

最近，水专项的两个重要攻关课题：“饮

用水处理用 PVC 膜组件”和“非玻璃介质大

型臭氧发生器”，通过了住建部的验收。中

国水处理企业研发的新材料，也让他们成为

世界龙头。

PVC造滤膜，小村也能
建水厂

记者在海南现场看到，“膜”水厂占地很

小，所有的水处理设备，容纳在一间 30 平方米

的房子里，并不复杂。井水进入过滤装置，出

来就是干净水，抽到房外的水塔上。过滤设备

是一群不锈钢“圆柱”，这些圆柱高 2米，直径大

概在 20公分左右。

拆开看，圆柱包裹的是一大束“兰州拉

面”——几百根“面条”并在一起，“面条”是中

空的，水从中流过去。“面条”就是“膜”，表面密

布看不见的孔隙，水分子可以通过，稍大的分

子就过不去了。在压力下，干净水渗出了膜，

而顺着“面条”被排掉的是废水。

为了不让微颗粒，比如水中的胶质堵住孔

隙，每隔一段时间，比如几个小时，机器会反方

向压水，把滤膜清洗一下。

据立昇公司介绍，因为使用最普通的有机

材料 PVC，而非膜生产商一般青睐的 PVDF，所

以立昇的膜便宜得多，因此能低成本地生产净

水。他们世界独一的核心技术，就在于用 PVC

做出合格且安全的膜。立昇公司总经理陈良

刚说，他们的膜生产基地就设在海南，这里的

温度、湿度和洁净都很适合生产膜。

过去两年，海南各地建起了 276 个“膜”水

厂，让 60万人喝上了干净水。杨昆村的水厂每

天出水 200吨，算是比较小的，其他项目的供水

人群大都为几千人的村镇。而在西沙群岛的

永兴岛上，也建起了一个供 1000人吃水的膜水

厂。

记者走访了昌江县乌烈水厂，这里抽取河

水，给 3 万 5 千人的镇子供水。此处设备结构

跟杨昆村水厂一样，差别只是过滤用的“圆柱

体”更多，是村水厂的 10 倍规模。有些水厂还

多了用药剂处理金属离子的环节。

据介绍，海南近两年新建了 276个水厂，投

资 1.3亿元，都是由海南省政府和县政府掏钱，

立昇公司出技术。总体算下来，每天能出水 10

万吨。

新材料放电，臭氧消毒
更便宜

青岛国林公司的新装备，则用更少的能

量，制造出更多臭氧，以便净化水和烟气。在

国林公司的车间里，一根两米多直径的管道

里，蓝色电光不时闪现。技术人员告诉记者，

这是臭氧的新式制造器。

关心大气环保的人知道，高浓度的臭氧是

一种污染物，但用对了地方，它却能降污消

毒。通过闪电的激发，三个氧气原子（O2），变

成两个臭氧原子（O3）。这就是雷雨后，或者电

器旁有臭氧味道的原因。臭氧的氧化性很强，

可以用来“烧掉”微生物和有机污染颗粒，而且

没有副作用，可以很方便地为食物、水、房间、

废气消毒。

但是，臭氧的制造比较麻烦。过去是用一

种玻璃管放电的办法。记者在国林公司看到，

这种技术是在直径一米的中空管内，插进上百

根指头粗细的玻璃管，玻璃管里包裹着电极，

跟外部电极形成放电。氧气在流动过程中，大

概有超过十分之一被放电转化为了臭氧。这

也是目前主流的臭氧制造技术。

但是玻璃管设备比较娇气、敏感。它对气

源的要求高；而且个别管子坏了，往往得停机

检修，耽误事。为此，国林公司研发出一种更

“皮实”的放电管，它使用的是非玻璃的材料。

在制造车间里，记者看到，新式的放电管，

是一个的胶囊状的管子，大小仿佛像哈密瓜。

它们成排吊起来，被喷上蓝色的涂料。技术人

员告诉记者，胚体材料是碳钢，而涂料则是特

殊釉料的搪瓷。

附着层、介质层、绝缘层的材料都不相同，

研发者面临的一个工艺难点，是怎样喷涂和烧

制均匀，这会大大影响臭氧反应的效率。新的

放电管成功后，每生产一千克臭氧，电耗不高

于 10度。研发人员还配合以一些新技术，比如

新材料的曝气盘，它可以更好地混合臭氧和

水。

这种便宜又稳定的臭氧源，已被用在全国

各地的自来水厂里，反馈良好。

水专项助推，中国企业
领跑全球

为了应对日益严重的水污染，2009 年 3 月

国家启动水专项。其中，“城市水污染控制”和

“饮用水安全保障”两个主题，重点攻关臭氧发

生器设备和水处理用膜材料及装备，以替代同

类进口产品。

据住建部介绍，包括以上课题在内的产业

化项目，已有相当一部分顺利结题，形成了批

量生产能力，并形成一些城镇水务重大装备产

业化推广应用的先进经验，推动了中国水务技

术的发展。部分产品性能指标达到国际先进

水平。

比如国林公司，依靠不断开发新技术，已

成为世界最大的臭氧设备商之一。董事长丁

香鹏介绍说，他们的用户既包括诸多知名饮料

企业，也包括游泳馆、酒店和火电厂。臭氧主

要用来为水消毒，也可以用在烟气脱硫脱硝，

还有医药化工的制造中。他预测，随着臭氧生

产成本的下降，更多工厂将转用臭氧。

而在海南如此大规模地使用超滤膜技术

为农村供水，在全球也是绝无仅有的。记者了

解到：杨昆村水厂花了 15万元，而生产费用（主

要是电费），每吨水在 7 分到一毛五之间，这是

全球竞争对手难以企及的低价。技术员说，运

行 13个月来看，还没出过问题。这间水厂无人

值守，一般是依靠感应器来远程监控。设备的

不同部分上写着不同编号。“结构简单，不会出

复杂的问题。如果出了问题，我们会远程指挥

检查，告诉村民应该动哪个阀门。”一位立昇公

司的经理称之为“傻瓜化水厂”。这也是他们

在全球领先的技术。

参观海南的膜水厂后，水处理专家李圭白

院士表示：“超滤膜孔径只有 10纳米级，比水中

最大的微生物病毒还小，可将水中包括致病微

生物在内的全部微生物都除去。”他认为这种

水厂可以在全国推广。

“我最近访问美国，有美国专家告诉我：

中国这方面的应用比美国领先 10 年。”立昇公

司陈良刚说。2012 年 7 月实施的生活饮用水

卫 生 新 国 标 ，将 35 项 检 测 指 标 提 高 至 106

项。传统的“混凝、沉淀、过滤、消毒”工艺水

厂面临挑战，尤其是浊度和微生物更难以达

标。而水专项推动的技术革新，可能从根本

上消除这一隐患。

水专项推动技术革新 中国企业不再“水”
本报记者 高 博

7月 8日,记者随内蒙古呼和浩特市科技局

王新厚副局长下乡，下午 17 点多，途经赛罕区

前白庙村时，只见一辆辆厢式货车开进了成片

温室区域。王新厚告诉记者，这是来拉蔬菜的

汽车。

2013 年以前，呼和浩特市政府为了提高

农民收入，加快新农村建设步伐，也为了市

民的菜篮子，斥巨资或无偿或补贴，在全市

农村建设了 3 万多栋温室，占地面积近 10 万

亩。温室建起来后，大部分却闲置在地里，

无人种。

今年年初，市政府拨款 3500 万元，责成市

科技局组织科技特派员拯救呼市蔬菜大棚。

带动3乡5村

国贫县武川县圪顶盖村曾经投资 60 万元

建大棚，缺少种植技术，效益不好荒废了。

8日上午，政府投资新建的一片温室，村民

正在采蘑菇。村民刘兰兰刚采了 50筐，正在装

车。她说，现在全家收入增加了一倍。

从赤峰市聘的科技特派员、高级农艺师高

瑞才说，从 7 月开始采蘑菇，一直要采到上冻。

在这里采蘑菇的村民，每人每天 200元，年底还

要给每户村民分红。

高瑞才是 2012 年 7 月呼市科技局聘的科

技特派员，当年，这里建的 100 栋温室，在高瑞

才的指导下，收获了 200万元纯利润，全村 2700

多人，人均分红 4000 多元。2013 年又加建 50

栋温室，今年再建 200栋温室。

圪顶盖村的蘑菇不仅走进了北京，还走出

了国门，远销加拿大、荷兰。邻近的 2个乡 4个

村也效仿圪顶盖村建起了 350 栋温室，由高瑞

才提供菌棒、菌苗，负责技术指导。

金新种植专业合作社，2013 年建了 1 个占

地 60 亩的大棚。市科技局聘用农民科技特派

员岳满银指导种菜。今年，全武川县的黄瓜、

西瓜都是这里供应。

解了燃眉之急

赛罕区太平庄村村民郭秀丽的丈夫在城

里包工程积累了一笔资金，2012年在政府补贴

下、村委会流转土地，回乡建了 80栋温室，成立

了宝丽鑫农民专业合作社。

郭秀丽说，当时看着这 80 个棚直发愁，过

去只会种玉米，哪会种菜呀！

从赤峰市聘来的科技特派员李国军，不仅

让大棚绿了，今年还种上了 1公斤 7.8元的订单

西红柿。

当问到科技特派员是否管用时，郭秀丽

说，不管用早“断上跑了”（撵走）。

2013 年，罗家营村集体建了占地 500 亩

152栋温室，村民无人种。科技局聘请李兰军、

王换军、贾庆文担任科技特派员，承包了这片

温室。7 月 8 日下午，记者走进 1 个温室看到，

挂果的油桃已经成熟。李兰军说，这些温室，

有花卉、蔬菜、葡萄，还有 6 个棚是食用菌。村

民在这里打工，每月 3600 元。到年底，科技特

派员们还要向村委会交 90多万元。

千栋温室全种上了

金河镇根堡村 2012 年到 2013 年建了 1041

栋温室，全部闲置。村长高伟民说，起初农民

试着种了几栋，结果赔钱就放弃了。

赛罕区政府动员各区机关承包温室，坐机

关的也就会种点韭菜、小油菜。同样赔钱。

今年，市科技局从山东寿光、邹城、辽宁和

赤峰市聘请杨吉兴、孙延贵、罗铁英、高玉有 6

位科技特派员为根堡村温室服务。

7 月 8 日，科技特派员们到温室摘下香瓜、

西红柿、黄瓜让大家品尝。

高伟民说，今年，1041栋大棚全种上了！

市科技局局长张振民说，今年市政府要

求，聘用 1位科技特派员，补贴 7万元。科技局

已经选聘了 260 名科技特派员覆盖到 81 个连

片种植区，已经完善的温室闲置率从 60%降至

不到 10%。

7 月 8 日，随同下乡的市科技局李科长在

乘车途中，电话不断，还在联系、聘请市外农业

技术人员……

来了科技特派员 蔬菜大棚不再闲
——内蒙古呼和浩特市科技局服务“三农”的故事

本报记者 胡 左

■简 讯

哈尔滨首条对
北美直飞航线开通
科技日报哈尔滨 7 月 13 日电

(记者李丽云 实习生吕慧杰) 记者

从 7 月 12 日召开的黑龙江省政府新

闻发布会上获悉，从 2014 年 9 月 10

日起，黑龙江省哈尔滨市至美国阿拉

斯加州安格雷奇市，延伸至美国华盛

顿、旧金山、洛杉矶等市的航线将实

行常态飞行，每月执行 3 个航班，计

划执行到 2015 年。该航线不仅是哈

尔滨开通的首条对北美的直飞航线，

也是目前中国至美国的最短直航包

机航线。

2013 年 8 月，在黑龙江省与阿拉

斯加州政府部门多次沟通协商、积极

推动下，哈尔滨康华国际旅行社有限

公司和美国泰美佳国际旅游公司，最

终与北美航空公司签署直飞包机合

同，确定由该航空公司执飞从哈尔滨

市直飞美国阿拉斯加州安克雷奇市直

航包机。2014 年初，哈尔滨康华国际

旅行社有限公司尝试 8 个半小时哈尔

滨直飞夏威夷往返包机 2个班次、9个

半小时哈尔滨直飞旧金山往返包机 4

个架次，并获得成功。

目前，哈尔滨康华国旅已经与美

国阿特拉斯 Atlas Air航空公司正式签

订包机协议，确定将从 9月 10日起，实

行黑龙江省哈尔滨市至阿拉斯加州安

格雷奇市，延伸至美国华盛顿、旧金

山、洛杉矶等市的航线常态飞行，每月

执行 3 个航班。第一班哈尔滨直飞华

盛顿，第二班哈尔滨直飞旧金山。

入汛以来首轮大洪水
顺利通过三峡大坝
据新华社宜昌 7月 13日电 （记

者刘紫凌 李思远）13 日 8 时，三峡

枢纽入库流量为 3.5 万立方米／秒，

较 12 日 20 时的入库流量峰值 3.8 万

立 方 米 ／ 秒 出 现 小 幅 下 降 。 这 表

明，今年入汛以来的首轮大洪水已

顺 利 通 过 三 峡 大 坝 。 监 测 数 据 显

示 ，洪 水 过 境 期 间 ，三 峡 枢 纽 建 筑

物、电站机组、三峡船闸等各方面保

持平稳安全运行。

连日来，长江上游岷沱江、嘉陵

江、三峡区间等流域均出现较强降

水。受此影响，三峡入库流量 11 日起

快速上涨，到 12 日 20 时，三峡入库流

量陡增至今年入汛以来最高值 3.8 万

立方米／秒，两日内增长了 1.4万立方

米／秒。

按防总要求，三峡枢纽提前预测

准备，赶在此次洪水来临前，已将水库

水位拉低至防洪控制水位 145 米左

右，为应对今年入汛以来首轮大洪水

腾出了防洪库容。因拦蓄洪水，至 13

日 8时，三峡水库水位小幅上涨至 147

米左右。

三峡枢纽梯级调度通信中心主

任肖舸表示，未来一至两天内洪水将

逐渐减退至之前的 2.5 万立方米／

秒。三峡枢纽将继续执行防总调令，

严格调控下泄流量，确保中下游安然

度汛。

学者呼吁重视
科技史和通识教育

科技日报哈尔滨 7 月 13 日电
（记者李丽云 实习生阴浩）为期两天

的科技史与通识教育学术会议暨第五

届全国科技史教学研讨会,7 月 13 日

在哈尔滨工业大学结束。与会专家呼

吁要重视目前处于边缘化的科技史和

通识教育。

研 讨 会 上 ，关 于 科 技 史 和 通 识

教育的发展现状，中国科学技术史

学会科技史教学专业委员会主任吴

国盛表示：“在我国，科学技术史是

很 奇 特 的 。 因 为 它 是 理 学 一 级 学

科，所以它的级别高。但是从业人

数少，因此社会知名度低。显然对

科技史和通识教育的重视不够，处

于一种被边缘化的地位。”在讨论专

业教育与通识教育的关系时，吴国

盛提出：“专业教育是人才培养的基

础，但是它的影响面窄。在这种情

况下我们开始推广通识教育。如果

说专业教育是金字塔顶端的话，那

通识教育就是金字塔基。二者是相

辅相成的，并不矛盾。”

据专家介绍，科学技术史是关于

科学技术的产生、发展及其规律的科

学。科学技术史既要研究科学技术内

在的逻辑联系和发展规律，又要探讨

科学技术与整个社会中各种因素的相

互联系和相互制约的辩证关系。因

此，科学技术史既不是一般的自然科

学，也不同于一般的社会历史学。它

是横跨于自然科学与社会科学之间的

一门综合性学科。

据新华社贵阳7月13日电（记者李黔渝）

专家将中国南方喀斯特比喻为“石漠化荒漠中

的‘生态孤岛’”，以揭示目前中国南方喀斯特

系列世界自然遗产地正面临的石漠化威胁。

中国科学院院士、中国地质科学院岩溶地

质研究所研究员袁道先在 12 日的生态文明贵

阳国际论坛“世界自然遗产生态保护与修复”

主题论坛上说，中国南方凯斯特是世界上最卓

越的景观之一，同时也是地球上最脆弱的生态

系统之一，表现为地表容易漏水，极度干旱；成

土速率慢、土层极薄；坡度大，水土流失严重；

植被一旦破坏，难以恢复。

袁道先说，作为中国南方喀斯特石漠化荒

漠中“生态孤岛”的自然遗产地，其核心区及外

围都受到石漠化的包围，需要倍加珍惜和加大

保护力度。

目前，一些石漠化地区正利用国家石漠化治

理专项工程进行生态修复治理，但仍任重道远。

专家认为，人类不合理的社会经济活动仍是中国

南方喀斯特自然遗产地保护的最大威胁。

喀斯特系列世界自然遗产地面临石漠化威胁

7月12日，我国“西电东送”骨干电源点、拥有305米世界最高拱坝的雅砻江锦屏一级水电站最后一台机组正式投产运行。至此，锦屏一级水
电站 6台 60万千瓦机组全部投产，平均年发电量将达 166.2亿千瓦时，送往华东和川渝电网。图为锦屏一级水电站 305米的世界最高拱坝。

新华社发

（上接第一版）
在许多科研工作者看来，科研项目的分类

管理一直在做，但《意见》将其明确和强调。北

京科技大学教授曹文斌是一位在一线工作的科

研工作者。他告诉记者，他和同行们在申报项

目的时候也知道不同的科技计划是有侧重的，

现在《意见》将其明确了、细化了，这样非常好。

同时，他也希望项目的考核也能更好地明

确分类、区别对待。他说，面向基础研究的项

目一般是考核所发表文章数量的多少和质量；

但面向产业应用的项目则不能只强调文章影

响因子的高低，要侧重于考核解决了多少问

题，有多少研究成果真正用到了生产实际中，

对生产实际起到了多大的推动作用，“这样更

有利于进一步调动广大科研工作者的积极性，

更好地提高科研成果水平。”曹文斌说。

同样，宋淑英也觉得在明确立项分类、管

理分类的同时，对于项目的考核也应该分类进

行。“不同的项目要有不同的要求”，她表示，

“过去我们的科研成果过度要求专利和论文，

目前我国科技论文、专利在世界名列前茅，但

实际上自主创新能力并不是世界一流的”。宋

淑英告诉记者，中国计量科学研究院曾经研制

的铯原子钟时间频率基准装置准确度要达到

1500 万年不差 1 秒。“我们要求项目成果的准

确度要达到这个指标，并且要稳定可靠，实现

国际的互认。这个装置如果水平达不到，稳定

性和可靠性达不到，不论出了多少论文、多少

专利，也是没用的或者说是不成功的。”

（本报北京7月13日电）

分类细化：让科研项目更符合科研规律

（上接第一版）
能力型孵化以市场为导向，解决了科技孵

化“育孩子”的问题。首先，能力型孵化主要由
成功企业或企业家等创办，具备培育初创企业
的能力。如联想控股创办了联想之星，联想控
股将其成功发展的经验通过联想之星传授给
初创企业，并利用自身庞大的业务网络为初创
企业提供合作机会。第二，能力型孵化实行市
场化运营机制，初创企业的价值增值与其利益
息息相关，与初创企业保持紧密关系并提供

“贴心”服务是能力型孵化的本质要求。能力
型孵化以投资收益和服务收入为主要商业模
式，这就决定了能力型孵化在项目选择上会有
更强的主动性和甄别力，在服务手段、服务内
容和服务形式上也会不断创新。第三，能力型
孵化内部机制灵活，能够根据初创企业的实际
需求设置机构、引进人才，提供定制式的专业
服务。能力型孵化往往由成功企业家组成创
业导师，由专业人员组成顾问服务团队，并按

照初创企业的特质定制服务，如帮助初创企业
搭班子、猎人才，提供具有实战经验的管理、市
场、财务等服务。能力型孵化注重创业者和初
创企业的能力培养，兼具项目识别、天使投资、
创业引导、顾问服务等功能，解决了科技成果
转化过程中的项目识别难、前期资金短缺、创
业人员能力不完备、创业资源不充分等深层次
问题，以市场力量撬动了更多社会资源投入到
科技创新创业中。

充分发挥市场在科技
孵化中的作用

随着我国经济转型升级的压力日益增加，
全国各地更加重视科技成果转化和战略性新
兴产业的发展，政府主导的科技孵化较好地解
决了“生孩子”的问题，但“育孩子”的矛盾日益
突出。另外，由于形势的变化，政府职能在科
技孵化中的错位和缺位的问题也亟待解决。
错位现象主要表现是：政府直接入股投资初创

企业，但缺乏风险投资管理的相应机制；政府
通过奖励、贴息、补助等各种名目，给入驻企业
提供“撒胡椒面”式的补贴，既存在不公平竞争
嫌疑，又降低了财政资金的使用效率。缺位现
象主要表现是：产业创新的共性服务不足，如
中试、检验检测等技术平台不足，成为科技成
果转化的瓶颈；创新的中介服务不足，大量初
创企业和中小企业缺乏技术服务等。在新的
形势下，应逐步调整政府职能，从部分市场可
以解决的领域中退出，集中力量解决市场不能
解决的问题。

一是调整科技孵化支持政策，推动和鼓励
能力型孵化加快发展。要尽快将能力型孵化
纳入科技孵化支持政策涵盖范围。为此，需要
调整孵化器认定标准，弱化面积要求，强化服
务能力要求，并基于孵化器的服务绩效来确定
对孵化器的支持力度。要调整对孵化器的税
收优惠政策，从现有的房产税减免逐步转变为
孵化服务收入的所得税减免，使得能力型孵化

能够享受同等的税收优惠政策。要发挥成功
大企业的资金优势、产业优势和创业经验，引
导成功大企业开展能力型孵化，培育一批聚焦
不同行业、不同技术领域的能力型孵化器。

二是加强能力型孵化与基地型孵化的合
作，将更多科技孵化工作交给市场完成。基地
型孵化与能力型孵化各具特点、各有优势，两
者联合发展，可以弥补基地孵化对创业企业服
务能力不足的问题，为初创企业提供更有价
值、更加专业的创新创业资源，也可以为能力
型孵化提供项目落地空间，使其享受基础性、
普适性服务。基地型孵化与能力型孵化合作
的关键是基地型孵化器要树立开放办孵化的
观念，将创业培训、顾问服务、技术服务等交给
更有专业优势的能力型孵化器来完成。

三是依托能力型孵化器进行创新创业的
引导投资。各地都设有大量的产业引导资金
和创业投资引导基金，目前的投资方式多是
通过基地型孵化器或政府直接投资初创企

业，由于缺乏专业的项目识别能力，投资效果
普遍不佳。建议借鉴发达国家经验，借助商
业性投资的力量建立政策性投资机制，比如
选择优秀的商业性天使投资按照一定比例对
特定领域的初创企业进行跟投；按照一定比
例参股符合政策的天使投资基金；设立引导
基金以一定的优惠条件鼓励设立特定领域的
天使基金等等。

四是强化基地型孵化器的共性技术服
务。基地型孵化器应继续发挥在基础设施建
设领域的天然优势，集中资源解决产业创新共
性服务不足的问题，如结合重点产业设立中试
平台，培养一批中试专业人才，降低科技创业
的中试门槛，为重大关键技术的产业化创造条
件；设立技术检验检测机构，为行业内所有企
业提供基础服务；设立技术推广机构，组织技
术交流和培训等等。

（作者单位：国务院发展研究中心办公厅、
企业研究所）


